

Alabanza a la villa del Espíritu Santo

Gloria a ti es el slogan que presidirá los festejos por el 510 aniversario de la ciudad del Yayabo

Carmen Rodríguez Pentón

Mostrar al mundo una ciudad colonial, pero también de estos tiempos; legitimar a una ciudad de historia que guarda leyendas, cultura, identidad y tradiciones únicas, junto a un patrimonio que atesora tres grandes joyas, es el objetivo de la campaña comunicacional por el aniversario 510 de la fundación de Sancti Spíritus, la cuarta de las primeras siete villas fundadas en Cuba por el adelantado Diego Velázquez.

En rueda de prensa Yaquelín de la Paz Ramos, vicepresidente de la Asamblea Municipal del Poder Popular, junto a otros funcionarios gubernamentales e institucionales, destacó que las acciones en torno a la fecha llevan un

compromiso de participación e integración del público local en el programa de celebración y, al mismo tiempo, la vinculación de todos los actores políticos, económicos y sociales a fin de lograr una sinergia en torno a la celebración.

Yolanda Brito Águila, presidenta de la Asociación de Comunicadores en la provincia, explicó que la frase Gloria a ti, que identifica una de las canciones emblemáticas de la villa, demuestra la unidad de los espirituanos en cualquier lugar donde esten, su amor por el terruño, una loa a Sancti Spíritus y su gente.

De igual modo se mostró el logo que identificará los festejos, diseñado por el artista gráfico Hubert Delestre, inspirado en una de las grandes joyas de la ciudad: la Parroquial Mayor con su cúpula en rojo

y prevalencia para el tono azul que identifica esta edificación Monumento Nacional, color que según estudios sociales es el más representativo en el territorio.

Según trascendió, a lo largo de las semanas que restan antes del 4 de junio, 89 tarjetas y monumentos en diferentes demarcaciones de los consejos populares del municipio cabecera recibirán mantenimientos, junto a otras acciones que involucran a y-yaberos de todas las edades.

Además de las actividades sociales y culturales, en las que está involucrada la universidad y sus estudiantes, las festividades servirán de pretexto para celebrar los 110 años del Coro de Clave, única agrupación de su tipo en Cuba; los 80 años del Trío Miraflores y los 30 del Trío D'Gómez.



Mathisa retoma su producción

La fábrica de almohadillas sanitarias de Sancti Spíritus labora para recuperar el atraso en las entregas del primer trimestre del año

Xiomara Alsina Martínez

Tras recibirse por importación la materia prima conocida como pulpa, la fábrica de almohadillas sanitarias de Sancti Spíritus retomó su accionar productivo mediante el cual se pretende recuperar los atrasos que existen en las entregas al cierre del primer trimestre del año.

Así lo declaró a *Escambray* José Antonio Guerra López, nuevo director de la Unidad Empresarial de Base Mathisa, quien aseguró que se ha estado laborando de manera intermitente desde febrero, cuando comenzaron con las primeras confecciones, debido al arribo escalonado de la materia prima.

No obstante, el directivo insistió en que las máquinas están listas y el personal calificado también para asumir la producción que les permita ponerse al día con respecto a lo planificado.

“Nos dimos a la tarea, además, de incursionar en la obtención de varios surtidos alternativos, como son: la sogá de nylon, módulos

de almohadas, servilletas y toallitas húmedas, los cuales se destinan a la venta directa a la población y ya cuentan con buena demanda. Estos productos se fabrican aprovechando el material de rechazo o la recortería que se genera en la elaboración de las íntimas”, aclaró el director.

Dichas producciones alternativas garantizan la continuidad del trabajo, la estabilidad de la fuerza laboral en la planta y evita declarar como interruptos a los obreros que tanto necesitan devengar un salario.

“Todas estas variantes las aplicamos para seguir generando ingresos y, a su vez, dar uso a la recortería que se genera en la línea de almohadillas sanitarias —recalcó la referida fuente—. En cuanto a la capacitación del personal, se hizo de manera rápida, pues los procesos de confección de estos nuevos productos son parecidos”.

No obstante, el principal objeto social de Mathisa es la obtención de almohadillas sanitarias para cubrir la distribución desde Matanzas hasta Camagüey, aunque su accionar sigue signado por las limitaciones de algunas materias primas importadas.



Con una semilla que no reunía la mejor calidad, algunos productores lograron mejores rendimientos.

Papa agroecológica recortó el rendimiento

Pese a que Sancti Spíritus casi duplicó el área de siembra, el mal estado de la semilla malogró la cosecha y el tubérculo quedó por debajo de las expectativas

Texto y foto:
José Luis Camellón

A ningún productor hay que decirle lo que representa la semilla en el resultado de la cosecha; pero si se quiere tomar como referente un ejemplo bien actual, nada mejor que la reciente cosecha de papa agroecológica, un programa de plantación diseñado para tributar al autoabastecimiento territorial, con tres años de experiencia, en fase muy incipiente y que emite señales positivas en el plano productivo.

En materia de agricultura no bastan las buenas intenciones y, por más apretado que esté el tablero alimentario, tal vez lo más conveniente sea, como dicen avezados cosecheros, tirarle al pájaro cuando está posado, porque el contexto no está para desperdiciar tiempo, suelo y recursos; es momento de asegurar en lo posible cada siembra.

Aunque es un programa bien discreto en alcance, la siembra de la papa agroecológica —atendida mayormente con medios biológicos— se ha movido en la provincia de menos a más, sobre la base de cubrir pequeñas áreas para facilitar la atención; y la mayoría de los productores que la han plantado son los primeros defensores de su continuidad.

En el tercer año consecutivo de incursionar en esta modalidad, Sancti Spíritus logró cubrir 36 hectáreas, la mayor plantación de este tipo reportada en el país, con la novedad de que se adelantó la siembra en el mes de noviembre —etapa idónea— a partir de utilizar semilla nacio-

nal y de los productores espirituanos que la protegieron en el frigorífico local; sin embargo, el mal estado de la semilla malogró las expectativas y la cosecha del tubérculo quedó por debajo de la producción prevista.

Servando Martínez Hernández, especialista de viandas en la Delegación Provincial de la Agricultura, señaló a *Escambray* que la producción estuvo marcada por el rendimiento de 9.7 toneladas por hectárea; “muy por debajo de lo esperado y la producción total ascendió a 6 318 quintales (291 toneladas), de los cuales se guardaron en frío para semilla 738 (34 toneladas), el doble de lo protegido el año anterior”.

Detalló el especialista que en la cosecha anterior, con 19 hectáreas y un rendimiento superior a las 16 toneladas por hectárea, se logró prácticamente la misma producción de esta campaña, en la que casi se duplicó el área.

Servando Martínez reconoce que “la cosecha

no fue buena, tuvimos una semilla de producción nacional que llegó en muy malas condiciones y tres momentos de lluvias que afectaron el cultivo, pero el rendimiento fue bajo, la aspiración de la provincia era obtener 12 toneladas; no tuvimos este año papa importada y eso conspira también contra la misma semilla que guardamos, lo correcto es guardar semilla de papa fresca”, detalló.

Al decir del especialista, el destino de la papa agroecológica es para distribuir en las localidades del propio municipio. “Como programa ha crecido, lo que no da respuesta para que la producción llegue a todos los espirituanos. Esta papa no es la del balance nacional que se distribuye por estos días; la provincia no va a abandonar el programa, ni es el criterio de los productores, pero necesariamente se requiere de semilla importada y refrescar la que guardamos o estaremos corriendo el riesgo de repetir la mala cosecha y la merma del rendimiento”, señaló.



La papa agroecológica se distribuye en las localidades del municipio donde se produce.